



## MEMORIA DE ACTIVIDADES 2024



## 1. Presentación de la asociación

La asociación educativa La Canopea, constituida en 2015 en Los Silos, tiene como objetivo principal el desarrollo de proyectos donde la educación, la cultura y la sostenibilidad sean herramientas clave para la construcción de una sociedad más justa, igualitaria, pacífica y respetuosa con el medioambiente. Promueve los valores de la permacultura como motor de cambio social, fomentando la educación ambiental, el consumo responsable, el uso de energías renovables, el comercio justo y la gestión eficiente de los recursos naturales, en especial el agua.

Entre sus fines destacan también la conservación de la biodiversidad y las especies autóctonas, la lucha contra el cambio climático, la promoción de una vida más saludable y el impulso de espacios de aprendizaje inclusivos y participativos. Se pone especial atención en la educación de niños, jóvenes, mujeres y personas mayores, así como en la igualdad de género y la interculturalidad.

Entendemos el arte y la cultura como medios de transformación social, participación e inclusión, que ayudan a fomentar actitudes conscientes y comprometidas con las personas y el planeta. Asimismo, buscamos dinamizar el entorno rural mediante proyectos que amplíen las oportunidades de sus habitantes y fomenten el voluntariado.

Para cumplir sus fines, la asociación realiza diversas actividades como la creación de un espacio natural basado en la permacultura, el desarrollo de talleres, cursos y eventos educativos y culturales, así como actividades artísticas, formativas y de ocio. También apuesta por el trabajo en red y la colaboración con otras entidades, creando entornos de aprendizaje en contacto con la naturaleza que estimulen la autonomía, la creatividad y el crecimiento personal.

## 2. Actividades desarrolladas y su impacto

### 1. Bosque comestible

Desarrollamos desde 2014 un ecosistema fértil usando la permacultura. Trabajamos en la creación de un bosque comestible en constante evolución, donde ofrecemos talleres educativos y participativos para sensibilizar al respecto de la naturaleza, la importancia de la biodiversidad, y de la regeneración del suelo. En nuestro bosque comestible crece una gran diversidad de plantas (árboles, arbustos, plantas aromáticas,...) concentrada en un espacio reducido. Los bosques comestibles tienen ventajas demostradas y una mayor producción de alimentos frente a cualquier monocultivo.

### 2. Visitas del bosque comestible

Cada martes y jueves abrimos nuestras puertas para que nuestros contribuyentes puedan ver y entender el trabajo que estamos desarrollando para regenerar un tierra, con el ayuda de su apoyo

económico. En 2024 recibimos a 343 personas interesadas en conocer de primera mano el trabajo realizado y su impacto.

### 3. Taller de permacultura

Uno de nuestros fines consiste en difundir, promover y poner en práctica la ética y los principios de la Permacultura.

El taller tiene como objetivo familiarizarse con los conceptos clave de la permacultura, empezando con una explicación teórica, y luego descubriendo diferentes aplicaciones desarrolladas en el terreno, compartiendo nuestra experiencia tras 10 años de experimentaciones.

En Finca la Canopea estamos tratando de restaurar un ecosistema para que cada ser vivo pueda encontrar el lugar que le corresponde. Durante los talleres compartimos con los participantes las técnicas implementadas para regenerar el suelo, luchar contra la sequía y recrear la biodiversidad donde ha desaparecido.

Esta visita permite descubrir la naturaleza de nuestra isla desde un nuevo ángulo, y ofrece claves para implementar nuevas ideas en la vida diaria de cada participante.

En 2024 realizamos 10 talleres de permacultura

### 4. Actividad en familia

En 2024 creamos y lanzamos un nuevo tipo de actividad, especialmente diseñado para las familias. La experiencia en familia es una actividad práctica sobre la biodiversidad dirigida a niños, para que puedan comprender de verdad el trabajo de reforestación que estamos realizando y experimentar de primera mano nuestro entorno subtropical.

### 5. Proyecto “Bosque comestible: aula viva en Los Silos”

Este proyecto se ejecutó con el apoyo del Cabildo de Tenerife, dentro de la convocatoria “Rincones de biodiversidad”, con el objetivo de transmitir conocimientos sobre una forma más respetuosa y sana de trabajar la tierra con el fin de ampliar la biodiversidad y producir alimentos. Gracias a este proyecto pudimos trabajar con colectivos locales que tienen escaso acceso a este tipo de experiencia y conocimiento.

Recibimos a 8 grupos que pudieron disfrutar de la visita de la finca y del bosque comestible. Los colectivos que se apuntaron fueron los siguientes:

- **Aula enclave del IES Nicolás Estevez Borges** de Icod de los vinos : 13 alumnos y 3 profesora
- **Grupo de crianza** de Los Silos: 9 niños y 11 adultos
- **Asociación Aula Verde** de La Guancha: 13 niños y 2 acompañantes
- Grupos ciudadanos del **huerto urbano Buenavista del Norte**, y del **Colectivo Plazas de Los Silos**: 12 personas
- **Asociación Apreme**: 11 personas y 3 monitores del taller de iniciación a la agricultura

- **Centro Ocupacional de La Victoria de Acentejo:** 14 chicos/as y 3 monitores del taller de jardinería
- **Apedeca** (Asociación de ayuda a personas dependientes en Canarias): grupo de 9 personas mayores
- **Ampa CEIP Nicolás Díaz Dorta:** 18 personas entre niños y adultos

Un total de 121 personas pudieron disfrutar de las actividades



*Aula enclave del IES Nicolás Estevez Borges*



*Grupo de crianza*



*Asociación Aula Verde*



*Centro Ocupacional de La Victoria de Acentejo*



*Ampa CEIP Nicolás Díaz Dorta*



*Asociación Apreme*



## ¿Formas parte de una asociación, un colegio, un colectivo?

En marzo y abril ofrecemos visitas gratuitas para grupos.



**¡llámanos!**  
663298039



*Grupos ciudadanos del huerto urbano Buenavista del Norte, y del Colectivo Plazas de Los Silos*

Las actividades realizadas fueron las siguientes: talleres vivenciales sobre el bosque comestible: visita del bosque, reflexiones y aprendizajes prácticos sobre el cultivo de nuestros alimentos, y la diversidad de plantas y árboles a tener en cuenta. Los participantes adquirieron nuevas ideas y técnicas para aplicar en su vida cotidiana.

### 6. Participación mesa redonda: mujer rural y medioambiente

El 15 de marzo fuimos invitados a participar en la mesa redonda organizada por el Ayuntamiento de Los Silos para el día de la mujer rural. Tuvimos la oportunidad de reflexionar sobre la necesidad de repensar nuestra conexión con el mundo natural y nuestro entorno.



## MESA REDONDA MUJER RURAL Y MEDIOAMBIENTE

Desde la visión comarcal de los colectivos sociales

**INTERVIENTES**

-  **María de .Los Ángeles Palenzuela**  
Colectivo de mujeres migrantes. Vivencia sobre los cambios en nuestro entorno.
-  **Candelaria Méndez Báez**  
Colectivo de salineras de La Caleta de Interián-Los Silos.
-  **Diana Concepción**  
Asociación "Las Mujeres Jeribilla de Bartovento: una experiencia de feminismo rural".
-  **Benedicte Marie Fontaine**  
Asociación educativa "La Canopea" de Los Silos.

**MODERADORA**

-  **Leticia Dorta**  
Licenciada en periodismo.



**15 de marzo 2024**  
18:00 horas



**Sala Pérez Enríquez,**  
Antiguo Convento San Sebastián  
Los Silos-Tfe.

Entrada GRATUITA, hasta completar aforo



### 3. Personal y Voluntarios

En 2024 nuestra asociación desarrolló su actividad principalmente en una base voluntaria. El dinero recaudado a través de las donaciones nos permitió contar con los servicios de un experto autónomo para mantener y ampliar el bosque comestible, con la ayuda de los voluntarios.

Durante el año 2024 pudimos contar con la participación activa de 15 voluntarios, tanto para la gestión de la asociación, como para los trabajos realizados en el bosque comestible, y la animación de las actividades con el público participante.



Mikhaelos y Simone



Céline, Nathan y Marie



Noe y Nati



Joséphine



Manon



Bénédicte



Pascal



Linda



Marty y Coline

## 4. Finanzas

En 2024, las fuentes de ingreso fueron donativos de particulares y una subvención del Cabildo para el proyecto “Bosque comestible: aula verde en Los Silos”.

INGRESOS 2024	
Donativos de particulares	8.065,00 €
Subvención del Cabildo	1.566,00 €
TOTAL INGRESOS	9.631,00 €

GASTOS 2024	
Actividad y materiales	1.552,00 €
Personal	6.250,00 €
Administración	841,00 €
TOTAL GASTOS	8.643,00 €

## 5. Retos y Proyecciones para el Próximo Año

El proyecto "Bosque comestible: aula verde en Los Silos" ha sido una experiencia reveladora, mostrando el gran interés de los colectivos locales en participar en actividades realizadas en el medio natural, con un enfoque práctico y vivencial. Fue realizado gracias a una subvención del Cabildo. Esta respuesta positiva nos impulsa a seguir trabajando en la ampliación y diversificación de las oportunidades que podemos ofrecer, con el objetivo de seguir involucrando a la comunidad en proyectos que fomenten la conexión con la naturaleza, la educación ambiental y la sostenibilidad. Para el próximo año, tenemos la firme intención de multiplicar estas experiencias, ofreciendo nuevas actividades que permitan a los participantes aprender y colaborar en el desarrollo de espacios verdes y saludables.

Uno de los grandes retos que enfrentamos es la apertura de un proyecto permanente que facilite la participación activa de los vecinos en nuestras iniciativas. Este proyecto buscará incluir tanto a colectivos de mayores como a jóvenes, creando un puente intergeneracional que fomente el intercambio de saberes y experiencias. La inclusión de estos grupos es fundamental para fortalecer el tejido social local y potenciar el sentido de comunidad, implicando a los diferentes grupos en el trabajo que realizamos y consolidando un espacio de encuentro y aprendizaje continuo. Este enfoque permitirá, además, acercar los valores de la sostenibilidad, la autonomía responsable y la preservación del medioambiente a generaciones de todas las edades, generando un impacto positivo a largo plazo.

Además, uno de nuestros principales retos para el futuro cercano será la búsqueda de recursos adicionales que nos permitan ampliar nuestra acción y nuestro impacto. Esto incluirá la exploración de nuevas fuentes de financiación, así como la creación de alianzas estratégicas con otras entidades y organizaciones que compartan nuestros valores y objetivos. La obtención de estos recursos será crucial para seguir desarrollando nuestros proyectos, mejorando nuestras infraestructuras y ofreciendo más oportunidades educativas y de participación a la comunidad.

En resumen, nuestros retos para el próximo año se centran en ampliar la participación, fortalecer los lazos comunitarios, buscar nuevos recursos y seguir innovando en la educación ambiental y la integración social. Estamos convencidos de que, con el apoyo de la comunidad y una gestión adecuada de los recursos, podemos hacer crecer estos proyectos y seguir contribuyendo al bienestar social y medioambiental de la región.

